

SUSCRIPCIONES  
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
ponsales y en las principales  
Agencias.



## Solemnes exequias

que se celebrarán en la Sta. Iglesia Catedral el sábado a las once, en sufragio de las almas de los que perecieron en la catástrofe del polvorin.

El Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad suplica al vecindario que asista á estas honras fúnebres y apela á su piedad para las víctimas.

### La prensa cubana y el discurso del señor Maura

(De La Liga Agraria.)

El Gobierno aún no se ha curado del espanto que le produjeron las declaraciones formuladas por el general Martínez Campos, ante el corresponsal de *El Imparcial*, Sr. Gasset, ratificadas y ampliadas por el ante el corresponsal de *Heraldo*, señor Gallego.

Días de prueba han sido para el Gobierno los pasados, pues el general habló esta vez como hombre que siente las necesidades y aspiraciones de aquel país, sin preocuparle para nada lo que piensen y sientan determinados consejeros responsables. El general habló—repetimos—como hombre que tiene las responsabilidades del poder en aquella apartada provincia, y habló con la franqueza y sinceridad que habla siempre, y esta vez salió á borbotones de sus labios.

Al país debe decirse la verdad; al Gobierno dársele saludable aviso, sin que en este caso para el general se haya tenido en poco ni mucho las conveniencias políticas del Gobierno, ni aun el criterio y puntos de vista que sobre la materia objeto de sus declaraciones expuso con entera verdad y franqueza el invicto caudillo.

Al fin, la luz va haciéndose y las tinieblas disipándose. Al fin caerán en la cuenta ó se habrán fijado en sus cifras, aquellos que antes de partir el general, y aun llevando en Cuba varios meses, explotaban cosas y personas para sus particularísimos fines, aunque la verdad quedase mutilada. Habló el general, y se disiparon muchos nubarrones, aunque se formarán más densos en los cerebros pequeños de los que combatieron explotando amarguras. Hoy devorarán su enojo, simulando lo de la tregua impuesta, aceptada porque el general habló, y ya era imposible sublevarse contra el general.

La ratificación de sus declaraciones, hechas al corresponsal de *Heraldo*, han puesto término al debate y aun á las dudas que ofrecían al Gobierno las que primero aparecieron en *El Imparcial*.

El Gobierno hace bien en decir que piensa como el general y que su programa es el suyo.

Tardía es la declaración. Lo que no se sabe es si con ella estará conforme el Sr. Romero Robledo; aunque creemos que sí.

Pero lo admirable, lo asombroso, sería la consideración de observar el rostro del corresponsal de *Heraldo* Sr. Gallego, mientras el general una por una iba ratificando todas las declaraciones hechas á *El Imparcial* y aun ampliándolas.

El Sr. Gallego, que todo regocijado telegrafaba al *Heraldo* las declaraciones del general, coincidiendo con ellas, ¿es el mismo Sr. Gallego que dos, tres ó cuatro meses antes hablaba y escribía y tronaba contra las reformas, contra el Sr. Maura, y contra todo antes de las declaraciones del general y con las que hoy aparece coincidente? Celebramos esta conversión y tomamos nota de los conversos que van resultando á última hora.

Veamos ahora lo que ha dicho al corresponsal de *Heraldo*, el general Martínez Campos:

«En cuanto se publicaron en Madrid los juicios que expuse al Sr. Gasset—dijo—los corresponsales de la prensa de la Habana en la corte telegrafaron los comentarios de que la *interview* había sido obje-

to. Mi respeto al derecho de crítica de todo el mundo es tan grande, que no me preocupé de apreciaciones injustas atribuidas á varios periódicos y hombres políticos; pero necesitando para cumplir mis deberes en este difícil cargo la plena, ilimitada confianza del Gobierno, si me preocupé del aserto relativo á la actitud de algunos ministros, á quienes se colocaba en desacuerdo conmigo, por entender que la política de atracción y de suavidad que yo practico, y que en nada obsta al vigor y á la energía de las operaciones militares, era, por deliberado propósito mío, el medio de preparar la concesión de la autonomía, poniendo así término á la guerra.

Inmediatamente pregunté por cable al ministro de Ultramar si, en efecto, algunos miembros del gobierno, bajo el erróneo supuesto de tal plan de conducta, ó por cualquier otra razón, no aprobaban mi proceder; advirtiéndole que votada por las Cortes mediante el concurso de todos los partidos la ley de reformas que sancionó la Corona, ese es el programa que el deber impone al gobernador general de Cuba, si bien entiendo que al desarrollar en decretos y disposiciones administrativas legislativos, convendría que, penetrando hondamente en su espíritu, se aceptase el criterio más expansivo compatible con su letra.

El Sr. Castellano, en un extenso telegrama que agradezco y estimo profundamente, me ratificó la absoluta confianza con que, sin intermitencia alguna, me ha favorecido el Gobierno. El criterio de éste coincide en absoluto con el del general en jefe: aplacar la ley de reformas cuanto antes sea dable y con la amplitud mayor posible. En preparar esta aplicación trabaja ya el celoso ministro de Ultramar.»

Por lo que se ve, el general Martínez Campos encuentra insuficientes hasta las del señor Maura. Desea el ilustre caudillo que sean interpretadas con más amplio criterio, y de tanta urgencia considera su aplicación, que á fuerza sin duda de estimular al Gobierno en ese sentido, ha logrado que el señor ministro está ya, á la hora presente, ocupado en los trabajos preparatorios.

Se ha impuesto, según se ve, la política del general á la del Gobierno, y vamos derechos, por de pronto, á las reformas.

Conste pues que hoy ya se cree, hasta se acepta por el Sr. Romero Robledo y el corresponsal de *Heraldo*, el hecho de que las reformas del Sr. Maura, ayer separatistas, hoy son insuficientes; pero que tendrían remedio si fuesen aplicadas con gran amplitud.

Suponemos también al Sr. Villanueva conforme con estos juicios.

### Crónica parisién

Las flores de invierno.—La Rue de la Paix.—Fiebre del oro.—Arton—Emile Augier.—Agar.—Luisa Michel.—El vaso ruso

Antes de que las brumas nublen el horizonte parisién y, como prólogo de la contracción del mercurio en el tubo capilar termométrico, he aquí el invierno presentándonos todas sus escusas al darnos

la coqueta crisantema como elegante carta de visita.

Galante gentileza de tan frío personaje, nota melancólica que simboliza las interminables veladas alrededor de la estufa, las tertulias fastidiosas de los salones elegantes, las primeras de los teatros y los amorosos arrullos, adúlteros ó legítimos en el confortable rincón de las alcobas á medio iluminar....

Pero... tal es el invierno de los afortunados. La linda crisantema, cuyo perfume, recuerda la caliginosa atmósfera del cementerio, es el emblema también del triste invierno de los pobres. El infeliz que, durante las horas del día, recorre sin dirección fija las bulliciosas calles de París, piensa con terror en la noche que llega, fría, oscura, sin abrigo, sin pan y sin tener una mala bohordilla donde cobijarse. El quicio del lujoso palacio, apenas le resguarda del agua que llovizna y el desgraciado cuyo estómago siente los calambres de mil necesidades: hambre, tranquilidad, familia... ve como dentro del palacio reina el lujo y duerme la opulencia: maldice su desgracia ó se resigna, piensa en el mañana, compara, deduce y al cabo se aletarga viendo desfilar entre sueños, como una macabra visión, todo el París elegante, cuya ilusión le hace gozar un instante, se despierta, vuelve al letargo y esta vez la fantasmagoría de su imaginación le hace ver la terrible realidad con sus más negros colores: un lecho del hospital ó un montón de paja en el oscuro calabozo.

¡Y aun exige la Humanidad un hombre honrado de la víctima de su sarcasmo!

¡Es tan difícil hermanar el honor con el hambre!

Seamos lógicos: el estómago vacío es la tumba del corazón.

Las anteriores reflexiones agópanse á mi mente cada vez que atravieso la deslumbradora Rue de la Paix, esa espléndida exposición perenne de la vanidad humana, esa magnífica vía donde los escaparates contienen tantas y tantas constelaciones de brillantes que bien pudiéramos llamarla, sin metáfora, la vía láctea del suelo parisién.

Todas esas vitrinas parecen la fabulosa caverna de Aladino y, cuando los claros rayos de la luz eléctrica, van á quebrarse sobre las facetas de las mil piedras preciosas, los ojos se deslumbran, la cabeza vacila y el alma poseída por la sensación del vértigo piensa como pensábamos al comenzar nuestra crónica.

Mas, dejemos á un lado todas esas filosofías, riamos mientras los vanidosos se esfuerzan en asombrarnos con el esplendor de sus *toilettes*—compuestas por las divinas artistas de la rue de la Paix; riamos, sí, y consolemos al pobre desgraciado, concedámosle siquiera el derecho á la limosna.

Después de todo, París es un gigantesco kaleidoscopio: el universo entero desfila por él, el espectador, pobre ó rico desfila también—y de prisa—por la vida; de modo que lo más sabio es ver en tan sublime espectáculo un sentimiento de paz y una anticipación de la dicha y del reposo eternos, como Dickens los sentía cuando admiraba la potente catarata del Niágara.

Sin embargo, no deben hacerse tales reflexiones los arruinados por la fiebre del oro. Felizmente, la mayoría de las accionarias pertenecen al *demi-monde*, á esa clase de mujeres que al despertarse tienden la mano para recoger los luses de sobre la chimenea ó sobre la mesa de noche.

166 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

de haber vivido en medio de la disipación y los placeres escribió uno de sus mejores poemas *Rouslan* y *Lioudmila* pero antes de publicarlo compuso otro titulado *Gubriñada* ó *Gabriñada* por el arcángel Gabriel que es el principal personaje: esta otra produjo á su autor muchos y graves disgustos, porque en méritos de ella lo tacharon de inmoral y de revolucionario. Aunque esta última no llegó á ver la luz pública, su autor fué enviado á Kischenev á servir en la cancillería del general Yusow, gobernador de Besarabia, y si el destierro no fué más riguroso lo debió á la publicación del poema primeramente citado, en el cual celebra, ha las hazañas de los héroes semifabulosos de Rusia.

Hé aquí cómo se expresa Mr. Prosper Mérimée.

Este poema es una imitación... de Ariosto y de Voltaire, cuyo idioma é ingenio le eran familiares. Como su maestro es alegre, gracioso, y elegantemente irónico... Hoy lo más notable que creemos encontrar en *Rouslan* y *Lioudmila*, es su tendencia á tomar de las creencias populares de Rusia recursos menos gastados que los de la mitología griega, fuera de los cuales en 1820 no cabía salvación.

TARASS BOULBA 167

Más adelante estuvo Pouchkine al servicio del príncipe Woronzow gobernador de la Nueva Rusia; pero habiendo escrito un poema satírico contra su jefe, fué desterrado al gobierno de Pskow donde residió cinco años dedicándose á recorrer el país, á estudiar la lengua española y la italiana y á Byron, cuya influencia se dejó sentir en las obras posteriores de Pouchkine. Entonces escribió *El Prisionero del Cáucaso*; los *Manantiales de Bakhtchisarai* y los primeros cantos de la novela en verso *Ewgenio Onegine*.

El emperador Nicolás levantó el destierro del gran poeta. Después de haber formado parte del Estado mayor del general conde de Paskiewitch en la guerra contra los turcos, Pouchkine se estableció en Moscow y allí compuso *Los Gitanos*, *Los Hermanos bandidos*, *El conde Noulne*, *Poltawa Angelo*, la *Casita de Colonna*, novelas en prosa, y en fin; un poema dramático: *Boris Godounov*, obra esta de las más notables, porque además de su fidelidad histórica y de su belleza de estilo, ofrece un interés grandísimo por la verdad y la animación con los cuales pinta el autor las costumbres de Rusia en aquella época.

Desde 1831, Pouchkine se estableció en San



P. á propósito de luises he aquí que la voluntariamente retardada detención de Artón, vuelve á renovar el cielo del olvidado Panamá.

En Londres, refugio universal de buenos y males se ha llevado á cabo tal arrestación.

Los Cornelius Herz, Sans-Leroy y otros vuelven sobre el tapete de la actualidad, sus famosos cheques sacuden el polvo del olvido, el escándalo resucita, París ávido de emociones se las promete buenas y, nosotros echamos mano al pañuelo, porque todo eso huele á corrompido desde lejos.

Hablemos de cosas más placenteras del arte, las letras y... las estatuas reclaman nuestra especial atención.

A pesar de su agitada vida, París no deja dormir en la sombra la memoria de aquellos que le dieron su renombre.

Pruebas evidentes el jardín del Infante en el Louvre, donde viven en estatua los pintores célebres; el rincón de los poetas y el de los músicos en el Luxemburgo, ese jardín delicioso donde los ruidos de la parisíense balumba se traducen en los suaves rumores del agua que corre tranquila en la fuente de Médicis.

El Domingo Jules Claretie, Francois Coppée y Gerôme, inauguraron frente al Teatro nacional del Odeón la pequeña estatua de Augier, el poeta sentimental, el autor de la Cegue, el escritor cuyas obras siempre se vuelven á ver y á leer con satisfacción.

Otra fiesta literaria se ha celebrado, en memoria de Agar la gran actriz que murió pobre, después de haber recreado con sus gracias y entusiasmos con su talento la pasada generación.

Catulle Méudés ha sido el iniciador de la fiesta rindiendo así un merecido tributo á la fiel intérprete de sus vigorosas poesías.

Luisa Michel, la famosa revolucionaria, hizo su entrada casi triunfal en París y, este pueblo que para todos tiene cuando quiere, ha dedicado unos cuantos comentarios á la mujer cuyo nombre andaba en otros tiempos por los labios de todo el mundo.

Mientras ella viene á predicar con Sebastián Faure, la que ellos llaman buena nueva socialista, Rochefort hace un viaje á Carmaux para entregar 100,000 francos—donativo de una señora—á los obreros, con el fin de fundar una fábrica de vidrio, en la cual los obreros lo serán todo; patronos y trabajadores al mismo tiempo.

Otra noticia de la cual se habla mucho estos días, es la llegada del gigantesco vaso de jaspe que los rusos dedican al pueblo de París como recuerdo de las fiestas de Tolon.

En el Hotel de Ville ha sido instalado y allí van á prodigarle mil elogios los curiosos y los desocupados.

Nosotros somos partidarios de obsequios que pudieran representar algún egoísmo ú ocultar un doble fin.

Porque muy bien pudiera ser que el tal vaso tuviese doble fondo, aunque no lo esperamos.

Nada de excepcional por los teatros, que merezca trasponer las fronteras.

Y deseando más amabilidad en mi próxima se despide de sus lectores.

ANTONIO AMBROA.

París, 20 de Noviembre de 1895.

Crónica de "El Liberal"

La Puebla

27 Noviembre 1895.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy señor mio: Por más que las obras de caridad desmerecen al revestir el carácter de publicidad, no puedo menos de aplaudir públicamente por medio de la prensa el acto realizado por nuestro dignísimo Sr. Alcalde D. Pedro Antonio Serra, quien cediendo á los nobles y filantrópicos sentimientos de su alma ha dado con ellos mayor y más simpático relieve á su personalidad oficial al proponer en la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta villa un donativo de 125 pesetas de los fondos municipales para socorrer á las desgraciadas familias que actualmente lloran los terribles efectos de la catástrofe acaecida en esa ciudad el 25 del corriente.

Esta proposición fué desde luego y con entusiasmo aceptada, como igualmente la de organizar comisiones que verifiquen una cuestación popular cuyo producto se destinará á aminorar en lo posible el infortunio de esos seres desgraciados para quienes todo alivio y toda clase de consuelos es poco ante la magnitud de su desdicha.

No es mi ánimo, Sr. Director, al citar el nombre de nuestra primera autoridad local y del Ayuntamiento de La Puebla, cubrir su personalidad con galas de vanidoso aspecto ni de aduladores conceptos, sino que al hacerlo me anima solamente el propósito de que conociéndose su conducta puedan imitarla las demás corporaciones y sociedades de esta isla... apesar de que creo no necesita ninguna de ellas ajeno estímulo para obrar de la vivificante aridad.

B. A. V. L. M.

El Corresponsal.

El repartidor

Don Francisco Fernandez y el Reparto de Manacor

En el núm. 272 de El Diario de Palma, correspondiente al día 25 del actual, se insertara, remitido de D. Francisco Fernandez, en el que después de quejarse de la especie que ha corrido por la villa de Manacor de ser el principal factor del Reparto de Consumos confeccionado para el corriente ejercicio, y protestando que no le merece otro impulso que el de desvanecer falsos rumores, á fin de que cada cual tenga lo suyo y quede la verdad en su lugar, sin temor á ser desmentido, hace pública manifestación de que no ha intervenido en la asignación de ninguna cuota, pues si bien es cierto fué nombrado secretario de la Junta Repartidora, lo es también que por circunstancias que ignora, quedó disuelta ó mejor dicho relevada tal Junta de su cargo; y que en su consecuencia no ha tenido la menor participación en la confección del mencionado reparto ni noticia de él hasta que fué expuesto al público.

Es exacto que antes que el oficial primero del Registro de la Propiedad de Manacor, D. Francisco Fernandez Febrer, publicara su referido comunicado, la inmensa mayoría de las contribuyentes de la localidad que con él se comparaban le hacían no solo los cargos que tiene por conveniente citar, sino que también muchos más que [habrá preferido callar; pero es igualmente cierto que después de haber publicado la correspondencia á que fiaba sin duda su justificación, continúa hablando y tal vez más que antes de su personalidad no quedando por cierto para todos bien reputada.

Se dice, de D. Francisco Fernandez, en efecto, que en el caso de ser injurias y vejaces las declaraciones que hace, no se explica como solo figure cotado con 119 pesetas, con 29 su padre D. Pedro Fernandez Lladó, con 90 su cuñado D. Bartolomé Vallespir Alcover, con 18 su otro hermano político D. Bartolomé Truyol Galmés, con 1450 pesetas su primo D. Francisco Oliver Fernandez, con cantidades muy módicas sus compañeros de oficina y con nada ó casi nada su íntimo amigo D. Guillermo Fiol y Sastre.

Si dice del propio Fernandez que no se comprende como sin tener noticia del repartimiento hasta que se espuso al público á efecto de reclamación, con una antelación de bastantes días pudo anunciar las cuotas impuestas á D. Juan Nadal Mestres, D. Antonio Oliver Llull, D. Lorenzo Riera Caldentey, D. Juan Alcover Gomila y á muchos otros.

Se dice del mismo Fernandez que no se explica que siendo tan extraño como supone á la obra del reparto, en el juicio de agravios fuera atendido, como de casa, hasta el punto de conseguir importantes bajas para sí y para sus allegados.

Se dice del mentado Fernandez que está en pugna abierta con su protesta contra el reparto el hecho de haber acudido al llamamiento que se le hizo en la Consistorial para terminar como repartidor el acta de la sesión celebrada por la Junta que el mismo dá como disuelta.

Se dice del espresado Fernandez que si verdaderamente mereció su reprobación el repetido repartimiento reprobaría también á sus autores é inspiradores y se desdenaría de alternar con ellos en lo sucesivo.

Y por último tantas cosas se dicen del precitado Fernandez, que no falta quien diga que el temor y no el deseo de depurar la verdad le habrá impulsado á publicar su escrito de disculpa.

Y nosotros para decir algo sobre el particular solo diremos que los conservadores manacorrenses tomen nota de que entre sus prohombres ya los hay que desafinan hasta el extremo de no reparar en decir á la faz del país que reprueban las obras de su funesta dominación.

Palma

—Reunida en sesión extraordinaria la Junta Directiva de la sociedad La Protectora acordó abrir una suscripción entre los socios y convocar la Junta general para arbitrar medios con que coadyuvar al fin benéfico de allegar recursos para las familias de las víctimas que causó la última catástrofe.

La sociedad La Protectora tiene brillantísima historia, en la que figuran hermosos hechos nacidos al calor de la Caridad, y sabemos no había de despreciar la ocasión con que la brinda hoy el infortunio de tantas víctimas y para añadir una página más á las muchas que relatan sus bellos procedimientos.

—En Villa Carlos hallase vacante la plaza de farmacéutico, dotada con el haber mensual de 125 pesetas.

El contrato se estipulará por dos años no suscribiendo el contratante la obligación de residir en la población.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Esta mañana se celebró en la Catedral solemne oficio de difuntos en sufragio del alma de las pobres víctimas que causó el lunes la terrible explosión que nos llenó de horror.

Asistieron las autoridades y estuvieron en el acto selecta representación todas las clases sociales.

Numerosos fieles llenaban la anchurosa nave del templo, en cuyo recinto reinaba esta mañana el religioso silencio que se observa en la alcoba de los agonizantes.

La Catedral era hoy, para los que asistieron á la ceremonia, el epílogo de las amarguras de estos tres últimos días, el resumen de infanastos recuerdos que dejaron impresa en el alma hulla imperecedera.

Oficio de pontifical el Exmo. Sr. Obispo asistido del Ilmo. Cabildo, que revistió el acto de imponente solemnidad.

Acabada la ceremonia retiróse la multitud, llevando marcada en el semblante la explosión del intenso dolor que anida el alma.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofriu, San Nicolás, 46, Palma.

—Pidanse en esta plaza para la cura del Estómago, hígado y bazo las económicas y naturales aguas de El Vichy Catalan declaradas de utilidad pública.

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Voluntarios á Cuba.—Asalto de un tren en Camajuana

Madrid 27, 10'35 n.

Cincuenta españoles residentes en Nueva York se han ofrecido para ir voluntariamente á combatir en Cuba por la integridad de la patria.

Se han recibido detalles del asalto del tren de Camajuana en los que se dice que los rebeldes abrieron la válvula de la máquina dejándola luego abandonada con la intención de que descarrilara el tren, como en efecto descarriló.

Los insurrectos, fundados en que ni maquinistas ni fogoneros habían obedecido la voz de alto, querían fusilarlos, salvándose paerced á la intervención de los pasajeros.

Un pelotón de la guardia civil, encastillado en un vagón blindado recibió de los rebeldes la orden de rendirse, contestándole la benemérita con una nutrida descarga. Entonces los rebeldes amenazaron con dinamitar el vagón, á cuya amenaza contestó la guardia civil con una nueva descarga, que fué contestada de los rebeldes que mataron un guardia y lograron apoderarse del vagón y de la escolta, que hubo de rendirse.

Contra lo que todos esperaban fueron al poco rato libertados los prisioneros, llevándose los insurrectos al conductor y al maquinista, después que hubieron incendiado el tren.

Los rebeldes tuvieron cuatro muertos en la refriega.

Almodóbar.

Concejales procesados

Madrid 27, 10'15 m.

Hasta la fecha son siete concejales del Ayuntamiento de Madrid contra quienes se ha dictado auto de procesamiento por virtud de las denuncias formuladas por el Sr. Marqués de Cabriñana.

Dichos concejales son los señores Ginard de la Rosa, Galvez Holguin, Bustillo, Alcalde, Monteros, Pelaez, Vera y Luis Felipe Aguilera.

Hoy han estado en el juzgado para declarar en el sumario de los ya célebres chanchullos municipales, los concejales Cuadero y Ruiz Giménez.

Almodóbar.

Viaje del Dr. Ezquerdo

Madrid 28, 2'15 m.

Esta madrugada sale de Barcelona el doctor Ezquerdo para proseguir su viaje á Italia á cuyo punto se dirige por asuntos profesionales.

Durante su corta permanencia en Barcelona manifestó el doctor Ezquerdo á sus correligionarios que le visitaron, que hoy más que nunca vé cercana la hora de triunfo de la república, única capaz de solucionar el conflicto antillano.

Manifestó que los republicanos deben coincidir en una política marcadamente revolucionaria y tomar la república en vez de pedirla.

Almodóbar.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

A beneficio de las víctimas del Polvorin

Los asistentes

El cabo primero

El duo de la Africana.

A las ocho en punto.

Entrada general, 0'50.

CALENDARIO

Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

Edición de la tarde Tercera plana

Calendario ZARAGOZANO para el año 1896 Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

168 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

Petersburgo, donde renunció del todo á la poesía para convertirse en historiografo del czar, con el sueldo de 6.000 rublos (24.000 pesetas). Dejó sin concluir una Historia de Pedro el Grande, Escribió además [una Historia de la conspiración de Poutgachefy varias novelas y otros escritos, entre los cuales La sota, La Hija del capitán, Viaje á Erzeroum, El banquete durante la peste, Mozart y Salieri, Los caballeros del espíritu y El Ventisquero. En 1836 habia fundado una revista intitulada El Contemporaneo, y cuando estaba en toda fuerza de su edad y de su génio, fué herido mortalmente en un desafío.

Pouchkine es tenido por muchos como el Byron ruso. Pouchkine y Byron murieron en la fuerza de la edad y en la plenitud de su talento, después de haber disfrutado todos los gozes que proporciona el cultivo de las letras. El uno y el otro han ejercido una gran preponderancia en la literatura de su respectivo país, y aunque sus imitadores les han perjudicado algo, la posteridad ha confirmado el juicio de sus contemporáneos; su fama se encuentra tan sólidamente establecida, que ningún crítico se atrevería á borrar sus nombres de la lista de los grandes poetas. En las obras de ambos existe la misma semejanza

TARASS BOULBA 165

de grotesco y su alegría no es comunicativa: si alguna vez hace reir al lector lo hace dejándole en el fondo del alma un sentimiento de amargura y de indignación: esto se debe á que sus sátiras no han conseguido vengar á la sociedad, no han hecho más que irritarla. Como novelista de costumbres familiares es excelente: no parece sino que uno ha vivido con sus personajes; que ha presenciado sus manías, rarezas, genialidades y hasta sus más pequeños gestos.

Alejandro Sergeievitch Pouchkine, uno de los más grandes poetas rusos, nació en San Petersburgo en 1799 y murió en 1837. Primeramente fué educado en casa de su padre y después entró en el Liceo de Tzarskoieselo, donde se hizo notable más por su génio inquieto y turbulento y por su indocilidad, que por su aplicación y sus progresos. El único estudio que le agradaba era el de la poesía: joven aún, escribió algunos ensayos poéticos.

Al salir del Liceo en 1817 logró un empleo del ministerio de Estado, en el cual estuvo hasta 1820. Durante estos tres años y á pesar



# Edición de la tarde

PALMA 28 NOVIEMBRE DE 1895

## En la Catedral

Hoy á las doce se han celebrado en nuestra Santa Iglesia los solemnes funerales que S. E. I. el señor Obispo de la Diócesis y el Ilmo. Cabildo y clero catedral dedican al sufragio de las víctimas que perecieron por consecuencia de la horrible catástrofe del lunes.

El acto ha sido majestuoso, imponente, como vedor. El altar dispuesto con severidad y exquisito gusto y un tímulo sencillo pero elegante, levantado en la nave central á pocos pasos del coro, daban al templo ese carácter típico que distinguen las festividades religiosas celebradas por la Iglesia en honor de los difuntos.

Ocupaban sus puestos respectivos, una comisión del Ayuntamiento de Palma con el alcalde á su frente y presidida por el Gobernador civil de la provincia; otra de la Diputación provincial que presidia don Alejandro Rosselló; el presidente, el fiscal y un magistrado de la Audiencia, el secretario del gobierno civil, y nuestro estimado compañero don Benito Pons, director propietario de *Las Baleares*, en representación de la prensa; al otro lado, el capitán general, el general gobernador, los generales señores Bennasar, Comasema, Muntaner y Ascensión, el comandante de Marina, el jefe de Estado Mayor y un considerable número de jefes y oficiales de las diferentes armas del ejército que tienen representación en esta isla.

Un concurso numerosísimo de fieles llenaba por completo los anchurosas naves del templo hasta más allá del coro, advirtiéndose en todos los semblantes la huella de dolor producida por la catástrofe y la sincera expresión de los generosos sentimientos que en los corazones mallorquines anidan en favor de sus víctimas desgraciadas.

Ofició de pontifical S. E. I. el señor Obispo de esta Diócesis asistido de los canónigos señores Vidal y Puig, cantándose con aquella magnificencia á que tan acostumbrados nos tiene nuestra Santa Basílica, una imponente misa á tanto llano, en cuya ejecución tomaron parte además del clero catedral, comisiones del de todas las parroquias de Palma y los alumnos del Seminario conciliar.

Terminados los divinos oficios, ocupó la sagrada cátedra el M. I. S. D. Enrique Reig canónigo y Vicario general de este obispado, pronunciando un sentidísimo discurso, en términos artísticos, conmovedores y elocuentes, un discurso, en fin, digno de todos conceptos de la justa fama que tiene conquistada su autor como orador sagrado de primer orden.

Voy á hablaros—dijo—citando un texto sagrado, si me lo permite la congoja que aflige mi corazón.

En párrafos en que palpita el dolor que siente el Sr. Reig describe la hecatombe del polvorín, la detonación, el espanto de los primeros momentos, la incertidumbre... y el espectáculo horroroso, superior á todo lo imaginado, que ofrecía la trágica realidad.

Voy á dirigir, añadió el orador sagrado, un momento, una palabra de consuelo y una felicitación. Lloro verdaderas y amargas lágrimas arrancadas del fondo del corazón por el espectáculo de la muerte, por los gritos de agonía de los heridos, por la desesperación de los hijos sin padres, de las madres privadas de su prole, por los deudos y amigos que se verán separados para siempre de los objetos de su cariño. Describió las lucuosas escenas que había presenciado en el sitio de la catástrofe y en el Santo Hospital. Yo he visto, exclamó, cuerpos carbonizados de cuyas entrañas destrozadas por el estrago subía la invocación de tu Bondad, Dios mío: yo he visto como aquellas carnes torturadas por los más acerbos dolores, olvidaban el propio martirio y rogaban por los hijos, pedían amparo para ellos, te confiaban á ti, ¡oh, Palma! su protección.

Pero así como es ley universal que de la muerte se origina la vida; así como de la semilla enterrada en el surco nace la espiga; así como los ciertos del invierno arrancan del árbol hojas y ramas que el sol de primavera fecundiza y transforma en abono de nuevas plantas que dan al hombre sano alimento: así los acerbos dolores, las muertes, que han afligido á esta ciudad, han reanimado su espíritu, han servido de acicate á la caridad. Hasta las gradas del trono, hasta el fondo del corazón de la augusta Señora que en él se sienta, ha llegado el grito de angustia. El representante del mayor de los soberanos de la tierra, el Nuncio de S. S. ha enviado un conmovedor telegrama al Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, acompañando á la expresión de su aflicción un donativo para enjugar las lágrimas de los sobrevivientes: todos, desde las primeras autoridades hasta los más pobres vecinos, desde las Corporaciones hasta el mísero hogar del jornalero, así los conciudadanos de las víctimas como los habitantes del continente, todos quieren contribuir á remediar en lo posible las fatales consecuencias de esta hecatombe. La prensa nos trae cada día palabras de consuelo, rasgos que pueden citarse como ejemplos de caridad cristiana, la prensa que tan alta muestra ha dado en esta ocasión de los sentimientos que la animan, que ha abierto suscripciones, que ha alentado toda iniciativa generosa.

Por esta explosión de la pública caridad felicita el Sr. Reig á Palma, á las autoridades que tienen la suerte de regir un pueblo tan heroico, tan compasivo, tan digno de ser dichoso.

Entre el llanto de toda la concurrencia termina el discurso con una conmovedora invocación á la Bondad divina: no queremos ni aún extraer tan hermosos párrafos, fuera profanarles. No hubo en la Catedral ojos que no lloraran, ni corazón que no se acongojara.

El acto ha sido á la vez espléndido y solemni-

mo. Ha sido, en suma, una elocuente manifestación del duelo general producido por la catástrofe y una prueba más del verdadero arraigo que tienen en Mallorca los sentimientos religiosos.

En una bandeja situada junto al portal de ingreso, en el interior del templo, y que presidían señoras, se ha recaudado durante la función la cantidad de 520'65 pesetas.

## Ecos de la Caridad

D. Belisario de la Cárcova, gobernador civil de esta provincia, nos remite para su inserción los telegramas siguientes:

Madrid 27, 1'30 n.

Sírvase suscribir favor desgraciados 100 pesetas Marqués Fuensanta, otras 100 cuenta mía: Sr. Terrasa entregará.—Ricardo Villaba.

Madrid 27, 2 t.

Hoy remito á V. S. dos mil pesetas para primeros auxilios catástrofe.—Cabriflana.

Madrid 25, 12 m.

Dolorosamente impresionado noticia horrible explosión que ha causado tantas desgracias me asoció al sentimiento general de Palma y envió á V. una cantidad para que la reparta entre las familias de las víctimas. Telegrafíeme.—Conde Sallent.

Santa Cruz de Tenerife 27, 9 n.

Gobernador á Gobernador.

Al deplorar con toda mi alma la dolorosa catástrofe ocurrida en esta capital de que dan cuenta los últimos telegramas le ruego sea intérprete para con el noble pueblo balear del profundo disgusto que tan infausto suceso ha causado en esta provincia.

En este momento entra San Ignacio con las fuerzas expedicionarias de Cuba y estimaría á V. S. que de serle posible para relativa tranquilidad de los bravos Jefes, Oficiales y soldados se sirviera manifestarme si la gran desgracia ocurrida no afecta directamente á ninguna persona de sus familias.

Palma 27, 11'10 n.

Gobernador á Gobernador.

Agradezco en nombre pueblo balear á quien se lo comunicaré sentido pésame de V. S.

Los ochenta y tres muertos y doce heridos en la explosión del rebellón de Can Pelat son infelices obreros y un valiente soldado de Artillería, sin que haya noticias de que la catástrofe afecte directamente á las familias de ninguno de los bravos expedicionarios del San Ignacio á quienes ruego á V. S. salude en mi nombre.

\*\*\*

Nuestro ilustre jefe el Excmo. señor D. Antonio Maura ha dirigido al diputado á Cortes señor Guasp, el siguiente telegrama, que nos complace en reproducir como una prueba más del interés grandísimo manifestado por su autor en pro de su querida Palma con motivo de la desgracia que hoy nos aflige:

Madrid 27, 3 t.

En nombre compañeros Congreso y Senado, he manifestado esta mañana á S. M. la Reina gratitud Mallorca por parte vivísima que toma en nuestra aflicción y por generosos donativos. Aguardo la de terminación que adopte el Gobierno concediendo un crédito extraordinario con destino al auxilio de los damnificados por la explosión.

\*\*\*

La opulenta casa del comercio de los señores Pastells y Regordosa, de Barcelona, ha dado orden á don Juan Muntaner y Vich para que incluya su nombre en las listas de suscripción abierta con motivo de la catástrofe, por la cantidad de 100 pesetas que desde luego entregará este último al señor alcalde de Palma.

\*\*\*

Sabemos que D. Andrés Padrós, contratista para la descarga de los cartuchos que motivaron la desgracia terrible que pesa hoy sobre esta ciudad, ha manifestado su propósito de contribuir con mil pesetas de su propio peculio al socorro de las víctimas ocasionadas por la explosión.

Este es un rasgo que honra al Sr. Padrós, máxime si se tiene en cuenta que la catástrofe ocurrida, necesariamente ha de irrogarle bajo otros puntos de vista perjuicios de verdadera consideración.

\*\*\*

La comisión de escolares del Instituto Balear, ha continuado hoy su honrosa tarea de postular por las calles para allegar fondos en obsequio de las víctimas de la catástrofe del lunes, habiendo recogido 482'50 pesetas que sumadas con lo recaudado ayer dan un total de pesetas 1 027'60, mañana terminará su obra benéfica dicha comisión y su ego será entregado á la Alcaldía el total resultado que se obtenga.

\*\*\*

D. Fausto Gual de Torrella, diputado á Cortes por Mallorca, ha recibido el siguiente telegrama del señor Conde de Melgar, secretario del señor Duque de Madrid:

«Nos hallamos afligidísimos por catástrofe ocurrida en el polvorín de San Fernando. Unid nuestras oraciones á las de todos los buenos mallorquines que recen por las víctimas. Se ha dado orden de remitir 2.000 pesetas, para que Vd. y el señor Zaforteza las distribuyan como crean conveniente, deplorando vivamente que nuestra situación de emigrados no nos permita hacer más.—Melgar.»

\*\*\*

La Junta Directiva de la sociedad Crédito Balear, en sesión celebrada hoy á la una y media ha acordado entregar á la suscripción pública la cantidad de cinco mil pesetas.

La generosidad de los vocales de aquella Junta es merecedora de las bendiciones del vecindario de Palma.

\*\*\*

Los empleados de la Aduana han cedido también generosamente un día de haber en obsequio de las familias perjudicadas por la explosión.

\*\*\*

En las Palmas (Canarias), se han abierto suscripciones entre la colonia mallorquina con motivo de la desgracia ocurrida en Mallorca últimamente.

\*\*\*

La Isla Marítima ha cedido gratis el servicio de conducción de ganado y cuadrilla para la novillada del 8 Diciembre. También D. Miguel Méndez, ha hecho lo mismo por el trabajo de banderillas, picas y divisas, y el Sr. Delegado ha puesto un parte al Sr. Ministro de Hacienda á fin de que autorice la condonación de la contribución industrial, esperando será atendido.

\*\*\*

—A las nueve comenzó esta mañana el Orfeón Republicano su grata tarea de postular socorros para las familias que dejó en la indigencia la catástrofe del rebellón de la casa del Rey D. Jaime.

El conjunto de los postulantes resulta conmovedor gracias al buen acierto con que se ha procedido al organizar la comitiva, de la que forman parte tres carrozas fúnebres con alegorías alusivas á la hecatombe, varios pendones adornados con crespones y una banda de música que llena los espacios con los acentos lúgubres de sentidas marchas fúnebres.

El vecindario de Palma, siempre sumiso á los mandatos de la Caridad, corresponderá con su obolo al noble afán que anima á los orfeonistas republicanos.

\*\*\*

Merece nuestro sincero aplauso la correcta actitud de varios de los artistas de la compañía de ópera que actúa en el teatro Principal, al ofrecerse espontáneamente para tomar parte en los funerales que el sábado deben celebrarse en la Catedral en sufragio de las víctimas que causó la catástrofe del polvorín de San Fernando.

\*\*\*

—La Caridad llamó á la puerta del infeliz Antonio Llompart y Blanch, sereno que después de 12 años de servicios sin tacha dejó cesante el Sr. Salóm, entregando á los postulantes la cantidad de 21 reales, importe del jornal de tres días que trabajó en el rebellón.

Tornad—dijo Llompart á los postulantes en el acto de entregar su limosna.—no traigo más dinero y esta cantidad que os entrego es el producto íntegro de tres jornales que hice, trabajando en esta mahadada industria que tantos desastres ha causado. No quiero en mi poder un dinero ganado en santa paz en compañía de los que durante tres días fueron mis compañeros de trabajo y que yacen hoy en la fosa, rotos sus huesos y mutilados sus miembros.

Rasgos de ese tenor no necesitan comentarios.

Resultado de la cuestación realizada hoy hasta las cuatro de la tarde por las Comisiones del Ayuntamiento de Palma:

Pesetas

Primer Distrito: presidente D. E. Losada	508'97
Segundo id.: id. D. J. Deyá	703'67
Tercero id.: id. D. M. Bauza	950'68
Cuarto id.: id. D. J. Sureda	346'44
Quinto id.: id. D. A. Planas	634'50

La Comisión del sexto distrito sigue recaudando al cerrar este número.

Además de las 506'97 pesetas que ha recaudado la comisión del primer distrito presidida por D. Eugenio Losada, otra subcomisión que ha recorrido parte del distrito ha reunido esta tarde 261'81 pesetas.

El primer distrito ha producido hoy, pues, sumando las dos dos partidas 768 pesetas.

## Palma

—Anoche regresó á Palma en el último tren descendente el Sr. Obispo de esta Diócesis, dirigiéndose inmediatamente al Santo Hospital para prodigar sus consuelos á los ocho heridos que quedan de los 39 que ingresaron en dicho benéfico establecimiento.

—Al recibir esta tarde á la una los despachos en la sección telegráfica se no dice está interrumpida la línea, circunstancia que explica el motivo que nos priva de publicar los despachos que nos hubieran remitido con fecha de hoy nuestro activo correspondal.

—La virtuosa hermana de la Caridad, Sor Gertrudis Tornabell, que presta sus servicios en la Inclusa Provincial, recibió ayer los santos óleos.

Una fiebre pertinaz es la dolencia que tiene en peligro la vida de tan virtuosa hermana.

Hacemos votos para su pronto y total restablecimiento.

—Por un involuntario descuido al compaginar nuestra edición de la mañana, apareció inserto un telegrama alusivo al señor Marqués de Cabriflana con un párrafo final que debió ir al pie del que remitió al Ilmo. Obispo de la Diócesis el Excmo. Nuncio Apostólico.

Hacemos esta aclaración para evitar torcidas interpretaciones.

—El Juez instructor de las diligencias sumariales dirigidas á depurar las causas de la explosión ocurrida en el Rebellón, al ir á practicar un reconocimiento en uno de los caserones situados en el lugar del siniestro, ha creído percibir indicios de que aún hay fuego en aquel sitio.

Comunicada de oficio esta noticia al alcalde, la autoridad popular ha dispuesto que inmediatamente los bomberos de la ciudad se constituyan en el Camp Pelat, y extingan los restos de incendio que aseo allí pueda haber.

Pero como el retén que da guardia en aquel punto de las fortificaciones no había recibido orden de dejar pasar á nadie, ha impedido, en cumplimiento de su deber, que la brigada de bomberos se acercara al caserón donde hay materias en combustión.

En vista de esta dificultad el alcalde ha oficiado al capitán general rogándole que la guardia del Rebellón preste auxilio á la brigada de bomberos en vez de oponerse á las operaciones de extinción del amago de incendio.

El capitán general ha oficiado al alcalde participándole que un oficial de artillería y otro de ingenieros estudiarán enseguida el asunto, y propondrán lo que haya que hacer.

Al entretanto se han tapiado las puertas y aberturas del caserón para evitar que el fuego con las corrientes de aire tomara algún cuerpo; y la brigada de bomberos espera á pie firme sobre el terreno la resolución que se tome en definitiva.

—Se nos asegura haber sido nombrado Deán de la Santa Iglesia Catedral de Palma, en sustitución de D. José Muntaner, recientemente fallecido, el M. I. Sr. D. Rafael Tous que en la actualidad desempeña una canongía en Tarragona.

## Nuestra suscripción

para socorrer con su producto á las familias perjudicadas por la tristísima hecatombe ocurrida en esta ciudad el día 25 del actual

	Pesetas
SUMA ANTERIOR	4883'
D. Miguel Bauza Nicolau	25'
Rafael Ribas	25'
Antonio Frau	10'
Antonio Cladera	5'
Rafael Clar	5'
Ramón Salóm	5'
Bernardo Amer y Pons	25'
Bartolomé Aleñar	5'
José Bauza	5'
Gabriel Bauza	2'50
Juan Clar Oliver	25'
Miguel Servera	10'
Magín Miró Piña	25'
Juan Suau	25'
Enrique R. Waring	250'
Juan Mateo Gimenez	25'
Antonio Moner	50'
José Salas	10'
Antonio Valent	25'
Bernardo de Haro	25'
M. P. P.	2'50
Pedro Fernández Miró	25'
José Rover	5'
Miguel Font	1'
Jaime Quetglas	5'
Gabriel Magraner	5'
José Taronji	5'
Luis Avila	1'
Juan Ferrer	15'
A. Rodolfo Guasp	2'50
TOTAL	5532'50

(Continuará)

## Telegramas

### Rumor desmentido.—La cuestión municipal

Madrid 27, 9'15 n.

Anoche corrió como muy válido el rumor de haberse indisputado repentinamente el Sr. Sagasta, dándose carácter grave á la indisposición.

Esta mañana se ha desmentido el rumor, siendo muchas las personas que han visto en la calle al ilustre jefe del partido liberal.

La cuestión municipal 'es el tema de todas las conversaciones en los círculos políticos, siendo grande la expectación, que reina en espera de la resolución, que con respecto á dicho asunto, adopten los ministros en el próximo Consejo.

### Situación grave

Madrid 27, 2'15 m.

En la Habana es general la creencia de que la gestión del general Martínez Campos fracasó por completo después, que se ha visto por todos su impotencia para proteger los trabajos de la zafra y amparar las fincas é ingenios á los propietarios, que están decididos á abandonar sus posesiones si como hasta aquí se les deja indefensos y sin garantía.

En el plazo de cuatro días han incendiado los insurrectos más de dos millones de arrobas de caña.

### Rumores de crisis

Madrid 27, 10 n.

Entre los políticos mas perspicaces de todos los partidos reina la convicción de que la cuestión escandalosa del municipio de Madrid causará la caída del gobierno.

La opinión pública en vista de los actuales sucesos, compara la situación de hoy con la de los famosos tiempos del alcalde Bosch, que acabó con la aida del partido conservador al grito de ¡viva la moralidad!

### Alejandro Dumas.—El cólera en Fez.—Mas sobre la cuestión municipal

Madrid 27, 10 n.

Ha mejorado notablemente, en la grave enfermedad que le aqueja, el notable escritor Alejandro Dumas.

El cólera hace estragos en Fez, siendo considerable el número de invasiones y no menor el de defunciones.

Corren rumores de que el juzgado que entiende en la sumaria instruida con motivo de las denuncias del señor Marqués de Cabriflana, negará la ex-carcelación bajo fianza á los concejales procesados.



### PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

**PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**

### PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS



al que presenta Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco 14 reales. — Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

### Línea de vapores Trasatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.<sup>a</sup> CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas

Para PUERTO-RICO y HABANA con escalas en LAS PALMAS, MATANZAS y SANTIAGO DE CUBA, saldrá de este puerto el día 10 de Diciembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

**Martin Saenz**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

### COMPANIA INGLESA DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

## La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

### Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

### EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

**El Anestésico Creus** cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

**La tintura iodo-tánica salicilada** del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periodio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

**El tesoro de la boca ó Licor odontológico de Creus** es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

**Los polvos dentríficos de Creus** limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

### CONSULTA MÉDICA DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

## TIENDA NUEVA SAN JOSE DE IGNACIO FIGUEROLA

000000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 000000

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colehas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos de bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

### "MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

## Emulsión de Scott

arranca el mal de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tós y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas

**DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS, Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.**

NO HAY EMPLASTO POROSO COMO EL "EXCELSIOR."

### KING CITRATO DE MAGNESIA

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!

EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases de familias. El Citrato de magnesia efervescente produce efectos de purificación de la sangre, siendo muy útil para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaquecas, reumatismo, migrañas, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas. W. W. King está impreso en el envoltorio. Se pertenece al más alto precio de venta con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo. DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS. AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL. A. ROS PUJATO. — BARCELONA

### Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

#### Línea de Palma á Manacor

SALIDAS					SALIDAS				
Km.	Estaciones	mañana	tarde	tarde	Km.	Estaciones	mañana	mañana	tarde
4	Palma	8:12	2:15	5:00	10	Manacor	6:00	11:45	5:30
9	Pont d'Inca	8:22	2:25	5:10	19	Petra	6:19	12:9	5:49
15	Marratxi	8:36	2:39	5:24	19	San Juan	6:35	12:34	6:5
19	Santa María	8:55	2:58	5:43	21	Sineu	6:44	12:43	6:14
22	Conseil	9:6	3:9	5:54	30	Empalme	7:4	1:8	6:34
26	Binisalem	9:15	3:18	6:3	35	Inca	7:18	1:22	6:48
29	Lloseta	9:22	3:25	6:10	38	Lloseta	7:28	1:32	6:58
34	Inca	9:32	3:35	6:20	42	Binisalem	7:36	1:40	7:6
43	Empalme	9:47	3:50	6:35	45	Conseil	7:46	1:50	7:16
45	Sineu	10:5	4:8	7:3	49	Santa María	7:55	1:59	7:25
54	San Juan	10:12	4:15	7:10	55	Marratxi	8:10	2:14	7:40
64	Petra	10:26	4:29	7:31	60	Pont d' Inca	8:22	2:26	7:52
	Manacor, Lleg.	10:42	4:45	7:49	64	Palma, Lleg.	8:30	2:34	8:00

#### Ramal de La Puebla

Km.	Estaciones	mañana	tarde	tarde	Km.	Estaciones	mañana	mañana	tarde
5	Empalme	9:47	3:50	6:35	4	La Puebla	6:27	12:15	5:45
9	Llubi	9:57	4:1	6:53	4	Muro	6:36	12:30	6:00
13	Muro	10:7	4:10	7:7	8	Llubi	6:47	12:45	6:15
	La Puebla, Lleg.	10:15	4:18	7:19	13	Empalme, Lleg.	6:57	6:30	6:30

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

### COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

#### GARANTIAS

Capital social efectivo.	Pesetas	12.000.000
Primas y reservas.		43.598.540
Total.		55.598.540

#### 32 AÑOS DE EXISTENCIA

**Seguros contra incendios**  
Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 80.159.694,48.

**Seguros sobre la vida**  
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirección en Palma—SOL, 33

## Pianos

de las mejores marcas en el establecimiento más barato de PALMA SE ALQUILAN NUEVOS Y USADOS

**MANASERO**

14, Pelaires, 14

### Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol. Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

### Ganga

Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería. En esta imprenta informarán de su dueño.

### En la calle de San Felio número 22

hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

#### VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia. Informes: Galera, 18, 4.º

### Vides americanas

Rupestri Martin, Aramon Rupestris, Riparia Rupestris, Gama y Conclere. Sarmientos y barbados de un metro, á 2 y 5 pesetas respectivamente el cien. Véndense en el predio Jangar de Campanet.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.